
Übersicht 
des Umweltausschusses 23.09.2019 
über die vom Umweltausschuss in seiner Sitzung am 23.9.2019 gefassten Beschlüsse: 
  
Öffentliche Sitzung 
 

TO.- 
Punkt 

Beratungsgegenstand Ergebnis 
(Kurzfassung) 

Beschl.- 
Nr. 

1. Anerkennung und Erweiterung der Tages-
ordnung am 6.5.2019 

Der UA erkannte die 
erweiterte Tagesord-
nung einvernehmlich an. 
 

 87/19 

2. Anerkennung der Niederschrift über die Sit-
zung des Umweltausschusses am 6.5.2019 
 

Der UA erkannte die 
Niederschrift einver-
nehmlich an. 
 

 88/19 

3. Bericht über die Ausführung der in der Sit-
zung des Umweltausschusses am 6.5.2019 
gefassten Beschlüssen 
 

Der UA nahm Kenntnis.   

4. Energie- und Klimaschutz 
 

   

4.1. European Energy Award; 
Zwischenbericht des eea-Beraters 
 

Der UA nahm Kenntnis.   

4.2. Neue Herausforderungen in der Waldbewirt-
schaftung im Klimawandel 
 

Der UA nahm Kenntnis.   

4.3. Integriertes Klimaschutz- und anpassungs-
konzept (IKKK); 
Sachstand 
 

Der UA nahm Kenntnis.   

4.4. 
 
 
 
N1 
 
 
 
 

Klimaoffensive Konkret; 
Antrag der Fraktion B90/DIE GRÜNEN vom 
19.7.2019 
 
Energie-, Sanierungs- und Klimaschutz-
konzept; 
Antrag der SPD-Fraktion vom 11.9.2019 
 
Mündlicher Antrag der CDU-Fraktion vom 
23.9.2019 
 

Der UA lehnte die An-
träge von SPD und 
GRÜNEN ab. Der UA 
bekräftigte die Be-
schlussfassungen zum 
IKKK, zum European 
Energy Award und zum 
Programm „Siegburg 
Klimaschutz aktiv“. 
 

89/19-
95/19 
 

5. 
 

Bekanntgaben der Verwaltung    

5.1. 
 
 

Begehungen der Baumkommission Der UA nahm Kenntnis.   

5.2. 
 

Obstbaum-Aktion 
 
 

Der UA nahm Kenntnis.   

5.3. Schwermetalle im Boden 
 

Der UA nahm Kenntnis. 
 

  

6. Verschiedenes Es wurden zwei Themen 
erörtert. 
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7. 
 

Einwohnerfragestunde Es wurden keine Fragen 
gestellt. 
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Niederschrift 
 
über die vom Umweltausschuss in seiner Sitzung am 23.09.2019 gefassten Beschlüsse: 
 

 
Beginn: 18:00 Uhr 
 
Ende: 20:42 Uhr 
 
Ort der Sitzung: Großer Sitzungssaal 
 

 
Anwesend waren: 
 

Vorsitzende 
Frau Astrid Thiel GRÜNE    

Ratsmitglieder CDU 
Frau Marga Basche CDU    
Herr Jürgen Becker CDU    
Frau Petra Bender-
scheid-Schonlau 
(für Horst Janoschek)  

CDU 

Frau Maria-Franziska 
Burgemeister 

CDU    

Frau Anna Diegeler-Mai 
(für Guido Odenthal) 

CDU 

Herr Detlef Krause CDU    
Herr Prof. Dr. Norbert 
Krudewig 

CDU    

Frau Ursula Muranko CDU    

Sachkundige Bürger CDU 
Herr Antonio Casellas y 
Besa 

CDU    

Herr Hubert Linden CDU    
Frau Safia Reinbold CDU    
Herr Gerd Scharfenber-
ger 

CDU    

Frau Eva Maria Sonntag 
(für Anne-Kathrin Müller) 

CDU 

Herr Max Sträßer CDU    

Ratsmitglieder SPD 
Herr Ömer Kirli SPD    
Frau Gudrun Meinken SPD    
Herr Oliver Schmidt 
(für Martin Kantuzer) 

SPD 

Sachkundige Bürger SPD 
Frau Anjuschka Ertem SPD    
Herr Andreas Franke SPD    
Herr Lukas Wagner SPD    

Ratsmitglieder Bündnis 90/DIE GRÜNEN 
Herr Hans-Werner Müller GRÜNE    
Herr Dr. Dieter Thiel GRÜNE    

Sachkundiger Bürger Bündnis 90/DIE GRÜ-
NEN 
Herr Sebastian Schmitz GRÜNE    

Ratsmitglied FDP 
Herr Jürgen Peter FDP    

Ratsmitglied DIE LINKE 
Herr Raymund Schoen DIE LINKE    

Sachkundiger Bürger LKR 
Herr Johannes Berger LKR    

Beratendes Mitglied 
Herr Dr. Helmut Fleck Volksabstim-

mung    
 

Entschuldigt: 

Ratsmitglieder CDU 
Herr Horst Janoschek   CDU  
Herr Guido Odenthal   CDU    

Sachkundige Bürgerin CDU 
Frau Anne-Kathrin  
Müller 

  CDU    

Ratsmitglied SPD 
Herr Martin Kantuzer   SPD    

Beratendes Mitglied 
Herr Joao Ferreira Da            
Silva 

Mitglied In-       
tegrationsrat    

  
Verwaltung und Gäste: 
Frau Guckelsberger 
Herr Schmitz 
Herr Mauersberger 
Herr Beyer 
Frau Bauer 
Herr Hübner, Gertec GmbH 
Herr Schölmerich, Regionalforstamt 
Herr Pohl, Regionalforstamt  
 



Seite 4 
Niederschrift über die Sitzung des Umweltausschusses der Kreisstadt Siegburg am 
23.9.2019 

 
 

Zusätzlich zur Tagesordnung wurden als Nachträge behandelt: 
 
Öffentlicher Teil 
 
Nachtrag Nr. 1 
Energie-, Sanierung- und Klimaschutzkonzept; 
Antrag der SPD-Fraktion vom 11.9.2019 
 

 

Sonstiges: (z.B. Sitzungsunterbrechung) 
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Vor Eintritt in die Tagesordnung wurde Frau Anjuschka Ertem durch die Ausschussvorsit-
zende, Frau Thiel, als sachkundige Bürgerin verpflichtet. 
 
 
Öffentliche Sitzung 
 

TO- 
Punkt 

Beratungsgegenstand Dienststelle 

1. Anerkennung und Erweiterung der Tagesordnung am 6.5.2019   36 

 
 Die Ausschussvorsitzende, Frau Thiel, begrüßte alle Anwesenden zur 17. Sitzung 

des Umweltausschusses. Sie stellte fest, dass der Ausschuss ordnungsgemäß 
einberufen und beschlussfähig sei. 
Sie informierte den Ausschuss, dass die Tagesordnung im öffentlichen Teil um 
Nachtrag Nr. 1 „Energie, Sanierungs- und Klimaschutzkonzept; Antrag der SPD-
Fraktion vom 11.9.2019“ zu erweitern sei. Weiterhin läge eine Bekanntgabe zu 
Punkt 5.1 vor. 
 
Frau Thiel begrüßte Herrn Andreas Hübner von der Gertec GmbH Essen sowie die 
Herren Uwe Schölmerich und Gerhard Pohl vom Regionalforstamt Rhein-Sieg-Erft.   
 
Herr Becker, CDU-Fraktion, regte eine gemeinsame Beratung von Tagespunkt 4.4 
und Nachtrag Nr. 1 an. 

 
 Der Umweltausschuss erkannte die erweiterte Tagesordnung einvernehmlich an 

und beschloss die gemeinsame Beratung von Tagesordnungspunkt 4.4 und Nach-
trag Nr. 1. 

 
AE: Einstimmiger Beschluss 

 

Ja: 27 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 
 

 
 

2. Anerkennung der Niederschrift über die Sitzung des Umwelt-
ausschusses am 6.5.2019 

  36 

 
 Der Umweltausschuss erkannte die Niederschrift einvernehmlich an. 
 
AE: Einstimmiger Beschluss 

 

Ja: 27 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 
 

 
 

3. Bericht über die Ausführung der in der Sitzung des Umwelt-
ausschusses am 6.5.2019 gefassten Beschlüssen 

  36 

 
 Der Umweltausschuss nahm Kenntnis. 
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4. Energie- und Klimaschutz    

 
 

4.1. European Energy Award; 
Zwischenbericht des eea-Beraters 

  36 

 
 Der eea-Berater, Herr Hübner, begrüßte die Ausschussmitglieder und berichtete 

zum Sachstand des European Energy Awards.  
 
Fragen der Ausschussmitglieder wurden beantwortet. 
 
Der Umweltausschuss nahm Kenntnis. 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
Die Präsentation ist als Anlage 1 im Ratsportal hinterlegt und kann auf Wunsch 
zugesendet werden. 

 

4.2. Neue Herausforderungen in der Waldbewirtschaftung im  
Klimawandel 

  36, 68 

 
 Herr Schölmerich vom Regionalforstamt Rhein-Sieg-Erft berichtete über aktuelle 

Waldschäden und die Veränderungen für die Waldbewirtschaftung im Klimawan-
del.  
 
Im Anschluss wurden Fragen der Ausschussmitglieder beantwortet. 
 
Der Umweltausschuss nahm Kenntnis. 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
Die Präsentation ist als Anlage 2 im Ratsportal hinterlegt und kann auf Wunsch 
zugesendet werden. 

 

4.3. Integriertes Klimaschutz- und -anpassungskonzept (IKKK); 
Sachstand 

  36, 61 

 
 Nach einer kurzen Einführung durch Frau Guckelsberger erläuterte der Klima-

schutzmanager, Herr Mauersberger, den aktuellen Sachstand zum Integrierten 
Klimaschutz- und -anpassungskonzept. 
 
Der Umweltausschuss nahm Kenntnis. 
 
Anmerkung der Verwaltung: 
Die Präsentation ist als Anlage 3 im Ratsportal hinterlegt und kann auf Wunsch 
zugesendet werden. 

 

4.4. 
 

N1 

Klimaoffensive Konkret 
- Antrag der Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN vom 19.7.2019 
Energie-, Sanierungs- und Klimaschutzkonzept; 
Antrag der SPD-Fraktion vom 11.9.2019 

 36 

 
 Die Beratung und die Beschlussfassung zu Tagesordnungspunkt 4.4 und Nachtrag 

Nr. 1 erfolgten gemeinsam.  
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Zunächst begründete Herr Dr. Thiel den Antrag der Fraktion Bündnis 90/DIE 
GRÜNEN und Herr Franke den Antrag der SPD-Fraktion. 
 

Herr Becker stellte für die CDU-Fraktion mündlich in der Sitzung folgenden Antrag: 
 

„Der Umweltausschuss lehnt die Anträge von SPD und GRÜNEN ab. Sie sind 
durch die Beschlussfassung des Rates zum IKKK (einstimmig im Jahr 2018) und 
zum Programm „Siegburg Klimaschutz aktiv“ (mit Mehrheit von CDU und FDP in 
letzter Ratssitzung) inhaltlich erledigt, bringen nichts substantiell Weiterführendes 
und sind nicht weitgehend und umfassend genug. 
 

Der Umweltausschuss bekräftigt die Beschlussfassungen zum IKKK, zum Euro-
pean Energy Award und zum Programm „Siegburg Klimaschutz aktiv“. Er spricht 
sich dafür aus, die dort vorgesehenen Maßnahmen konsequent, optimal und so 
umfassend wie möglich umzusetzen. Die Verwaltung möge dazu in regelmäßigen 
Abständen berichten.“ 
 

Nach eingehender Diskussion schlug Frau Thiel vor, zuerst über den Antrag der 
Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN und über die Maßnahmen einzeln abzustim-
men. Anschließend werde über die Anträge der Fraktionen SPD und CDU ent-
schieden.  
 

Antrag der Fraktion Bündnis 90/ DIE GRÜNEN: Klimaoffensive Konkret 
 
 1. Ein Energieeffizienzplan für städtische Sanierungskonzepte (Energieeffizienz   

25 % über dem, was das Gesetz verlangt) soll erstellt werden.  
 
AE: Mehrheitliche Ablehnung 

 

Ja: 11 

Nein: 16 

Enthaltung: 0 
 

 
 
 2. Ein Energieeffizienzrahmen für neue Bauvorhaben im Stadtgebiet (Energieeffi-

zienz 25 % über dem, was das Gesetz verlangt) soll konzipiert werden.  
 
AE: Mehrheitliche Ablehnung 

 

Ja: 10 

Nein: 16 

Enthaltung: 1 
 

 
 
 3. Ein zeitnahes, transparentes Energiemanagement der stadteigenen Gebäude 

(Energiebarometer städtische Gebäude als fester Bestandteil auf der Tagesord-
nung des UA) ist einzurichten bzw. vorhandene Ergebnisse sind darzulegen. 

 
AE: Mehrheitliche Ablehnung 

 

Ja: 11 

Nein: 16 

Enthaltung: 0 
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 4. Die E-Mobilität für den städtischen Fuhrpark soll konsequent ausgebaut werden. 

Die komplette Fahrzeugflotte ist (soweit technisch verfügbar) auf Elektroantriebe 
umzustellen. 

 
AE: Mehrheitliche Ablehnung 

 

Ja: 10 

Nein: 15 

Enthaltung: 2 
 

 
 
 5. Der „Indikator Klimarelevanz“ soll künftig bei allen Beschlüssen der städtischen 

Gremien als Bewertungsmaßstab fester Bestandteil werden. 
 
AE: Mehrheitliche Ablehnung 

 

Ja: 11 

Nein: 16 

Enthaltung: 0 
 

 
 
 Antrag der SPD-Fraktion: Energie-, Sanierungs- und Klimaschutzkonzept 

 
Der Umweltausschuss lehnte ab, die Verwaltung aufzufordern, ein Konzept zu er-
stellen, wie der Energieverbrauch der städtischen Gebäude bis 2030 halbiert wer-
den kann. 

 
AE: Mehrheitliche Ablehnung 

 

Ja: 10 

Nein: 16 

Enthaltung: 1 
 

 
 
 Mündlicher Antrag der CDU-Fraktion: 

 
Der Umweltausschuss lehnt die Anträge von SPD und GRÜNEN ab. Sie sind 
durch die Beschlussfassung des Rates zum IKKK (einstimmig im Jahr 2018) und 
zum Programm „Siegburg Klimaschutz aktiv (mit Mehrheit von CDU und FDP in 
der letzten Ratssitzung) inhaltlich erledigt, bringen nichts substantiell Weiterfüh-
rendes und sind nicht weitgehend und umfassend genug. 
 
Der Umweltausschuss bekräftigt die Beschlussfassungen zum IKKK, zum Euro-
pean Energy Award und zum Programm „Siegburg Klimaschutz aktiv“. Er spricht 
sich dafür aus, die dort vorgesehenen Maßnahmen konsequent, optimal und so 
umfassend wie möglich umzusetzen. Die Verwaltung möge dazu in regelmäßigen 
Abständen berichten. 
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AE: 

 
Mehrheitliche Zustimmung 
 

Ja: 16 

Nein: 10 

Enthaltung: 1 
 

 
 

5. Bekanntgaben der Verwaltung    

 
 

5.1. Begehungen der Baumkommission  36 

 
 Der Umweltausschuss nahm Kenntnis. 
 

5.2. Obstbaum-Aktion   36 

 
 Herr Schmitz teilte mit, dass die zweite Obstbaum-Aktion angelaufen sei.  

 
Der Umweltausschuss nahm Kenntnis.  

 

5.3. Schwermetalle im Boden   36 

 
 Herr Schmitz berichtete, dass aufgrund der hohen Wahrscheinlichkeit von erhöh-

ten Schwermetallgehalten in Talauenböden der Sieg, der Agger und der Sülz ge-
prüft wurde, ob sich in solchen Gebieten Flächen mit sensibler Nutzung (Kinder-
spielflächen) befinden.  
 
Der Umweltausschuss nahm Kenntnis. 

 

6. Verschiedenes   36, 51, 68 

 
 Feinstaubmessungen 

Herr Dr. Thiel, Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN, erkundigte sich, ob die NO2-
Messreihe fortgeführt werde. Herr Schmitz sagte zu, die Liste der Niederschrift 
beizufügen.  
 
Dachbegrünung 
Frau Meinken, SPD-Fraktion, bat darum, bei der Umsetzung der Maßnahme zur 
Gewinnung von Solarenergie im Gewerbe auch Dachbegrünungen zu bewerben. 

 

7. Einwohnerfragestunde   36 

 
 Es wurden keine Fragen gestellt. 
 
 
 
 

Ende der öffentlichen Sitzung. 
Presse und Zuhörer verließen den Sitzungssaal. 
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